

Brussels, June 1967  
P - 27

INFORMATION MEMO

The free movement of workers and labour markets in the Community - 1967

In accordance with its terms of reference under the regulation on free movement of workers within the Community, the Commission has recently prepared, in close co-operation with the Member States, the third Annual Report on "The free movement of workers and labour markets in the Community - 1967".

The report deals with :

- (a) Access to vacancies;
- (b) Derogations from free access to employment by the maintenance or re-establishment of national labour market priority;
- (c) Priority employment of nationals of Community States.

It also reviews clearing and placement activities in the Community and gives a summary outline of the effect of foreign manpower on the overall year-to-year rise in paid employment.

The report also examines equality of treatment of EEC and national workers in respect of dismissal and assistance from labour exchanges, and outlines what has been done in the Member States in the fields of information, reception and social action.

The forecasting section of the report reproduces Member States' estimates of manpower reserves in the Community and of their foreseeable foreign manpower requirements in 1967.

Movements of migrant workers in the Community in 1966

The 1966 figures show :

- (a) A reversal of the trend traditional since 1959 for the use of foreign manpower to increase in the Member States;
- (b) A fairly pronounced drop in the demand for non-national manpower by Member States, from the first quarter of 1966 onwards, i.e. before the slowdown in economic expansion which occurred in mid-year was

.../...

confirmed with its subsequent effects on the labour markets trend;

- (c) Continuance throughout the year of the trend for entries of foreign manpower to fall off, and its aggravation in the fourth quarter of 1966;
- (d) A slight improvement in the proportion of Community manpower in the total entries of foreign workers into Belgium (48%, compared with 32%) and Luxembourg (80% as against 77%);
- (e) Maintenance of this proportion at 45% in Germany;
- (f) Predominance of entries of workers from non-member countries into France (88%) and the Netherlands (87%);
- (g) Fewer derogations from free access to employment for workers from Member States moving within the Community.

#### Outlook for 1967

Italian manpower reserves for employment in another Member State are estimated at approximately 150 000 for 1967, or 50 000 less than last year. These reserves include 40% unskilled workers, 33% semi-skilled workers and 27% skilled workers.

The total requirements of the other Member States for non-national manpower - less than half of the 1966 figure - can be estimated at approximately 350 000 workers.

Assuming that the rates of coverage of requirements for foreign workers in the Member States by Italian labour improve in France and the Netherlands, maintain the level of previous years in Luxembourg and Germany - 89% of all Italian migrant workers were previously accommodated in Germany - and continue to rise in Belgium, it would appear that the other Member States should be able to absorb the Italian reserves indicated despite the relaxed climate of their labour markets. One factor which should contribute to this result is the pursuit of efforts to improve the qualitative adaptation of demand to supply. Thus, a widening of the scope of the European Social Fund and the financing of accelerated vocational training schemes should gradually narrow the existing gaps.

After examining the report, the representatives of the Member States:

- (a) Adopted its conclusions;
- (b) Noted that the qualitative imbalance between demand and supply was still a major obstacle to efficient clearing;
- (c) Confirmed the decisions made the previous year to ensure equal treatment between workers of Member States and to give Community workers priority as far as at all possible when filling vacancies;
- (d) Instructed the Technical Committee to prepare the implementation of the conclusions of the report at technical level.

PERMANENT MIGRANT WORKERS

Initial labour permits issued by the Member States  
(first 9 months 1965-1966)

BREAKDOWN BY COUNTRY OF EMPLOYMENT OF WORKERS

Country of employment	1965	1966	Difference %	E E C		Difference %	Non-member countries		Difference %
				1965	1966		1965	1966	
Belgium	22 008	14 436	- 34	6 964	6 987	+ 0.3	15 044	7 449	- 51
Germany	392 403	337 651	- 14	179 955	152 586	- 15	212 448	185 065	- 13
France	115 045	100 134	- 13	16 047	11 930	- 26	98 998	88 204	- 11
Italy	3 798	3 852	+ 1	1 302	1 438	+ 10	2 496	2 414	- 3
Luxembourg	6 577	4 792	- 27	4 850	3 637	- 25	1 727	1 155	- 33
Netherlands	22 985	25 395	+ 10	3 888	3 425	- 12	19 097	21 970	+ 15
Total	562 816	486 260	- 14	213 006	180 003	- 16	349 810	306 257	- 12

PERMANENT MIGRANT WORKERS

Initial labour permits issued by the Member States  
(first 9 months 1965-1966)

BREAKDOWN BY COUNTRY OF ORIGIN OF WORKERS

Country of origin	(1965)	1 9 6 6	Difference	%
<u>EEC</u>	213 006	180 003	- 33 003	- 16
of which: Italy	193 722	161 963	- 31 759	- 16
<u>Non-member countries</u>	349 810	306 257	- 43 553	- 12
of which:				
Spain	107 456	70 047	- 37 409	- 35
Greece	51 015	35 437	- 15 578	- 31
Portugal	48 101	44 843	- 3 258	- 7
Turkey	52 259	44 038	- 8 221	- 19
Yugoslavia	23 968	45 372	+ 21 404	+ 89
Total	562 816	486 260	- 76 556	- 14

## SHARE OF FOREIGN MANPOWER IN THE RISE IN PAID EMPLOYMENT

Country	Year	Paid employment	Foreign manpower employed	Share of foreign manpower in rise in paid employment	Foreign manpower as a percentage of persons in paid employment																														
Belgium <sup>(1)</sup>	1964	2 819 000 +	185 000 +	34.09%	6.98																														
	1965	2 863 000	200 000			Germany	1964	21 547 000 +	902 000 +	73.81%	5.12	1965	21 841 000	1 119 000	Luxembourg <sup>(2)</sup>	1964	101 400	25 200 +	93.6%	26.9	1965	104 500 +	28 100	Netherlands <sup>(3)</sup>	1964	3 487 000 +	51 600 +	16.0%	1.77	1965	3 559 000	63 100	France <sup>(4)</sup>		
Germany	1964	21 547 000 +	902 000 +	73.81%	5.12																														
	1965	21 841 000	1 119 000			Luxembourg <sup>(2)</sup>	1964	101 400	25 200 +	93.6%	26.9	1965	104 500 +	28 100	Netherlands <sup>(3)</sup>	1964	3 487 000 +	51 600 +	16.0%	1.77	1965	3 559 000	63 100	France <sup>(4)</sup>											
Luxembourg <sup>(2)</sup>	1964	101 400	25 200 +	93.6%	26.9																														
	1965	104 500 +	28 100			Netherlands <sup>(3)</sup>	1964	3 487 000 +	51 600 +	16.0%	1.77	1965	3 559 000	63 100	France <sup>(4)</sup>																				
Netherlands <sup>(3)</sup>	1964	3 487 000 +	51 600 +	16.0%	1.77																														
	1965	3 559 000	63 100																																
France <sup>(4)</sup>																																			

(1) Data provided by the Ministry of Employment and Labour.

(2) Annual average of workers insured by social security funds.

(3) In man-year units. The man-year unit used by the Netherlands is equivalent to the working time of a person working all the year, on average 300 days, irrespective of the number of hours worked per day.

(4) In France, between two censuses, only estimates are available concerning paid employment and foreign manpower employed. The estimate of foreign manpower is made in the framework of an estimate of available active population based on different methods of projection from those used to determine the active population employed (from which the number of paid workers is obtained without indication of foreign manpower).

Bruxelles, juin 1967.  
P - 27

NOTE D'INFORMATION

La libre circulation de la main-d'oeuvre et les marchés du travail dans la  
Communauté - 1967

Selon le mandat que lui confère le règlement relatif à la libre circulation des travailleurs à l'intérieur de la Communauté, la Commission vient d'établir, en étroite collaboration avec les Etats membres, le troisième rapport annuel sur

"La libre circulation de la main-d'oeuvre et les marchés du travail dans la CEE - 1967"

Le rapport traite :

- de l'accès à l'emploi vacant;
- des dérogations au libre accès à l'emploi par le maintien ou le rétablissement de la priorité du marché national de l'emploi;
- de l'emploi par priorité des ressortissants des Etats membres de la Communauté.

Il fait également le bilan des activités de compensation et de placement à l'intérieur de la Communauté et donne une approche sommaire de l'incidence des apports de main-d'oeuvre étrangère sur la progression globale, d'une année à l'autre, de l'emploi salarié.

Le rapport de la Commission aborde aussi l'étude de l'égalité de traitement des travailleurs CEE et des travailleurs nationaux en matière de licenciement et d'assistance des bureaux de main-d'oeuvre et donne un aperçu de ce qui s'est fait dans les Etats membres en matière d'information, d'accueil et d'action sociale.

La partie prévisionnelle du rapport reproduit les estimations faites par les Etats membres sur les disponibilités en main-d'oeuvre de la Communauté et sur les besoins prévisibles des Etats membres en main-d'oeuvre étrangère en 1967.

0  
0 0

Les mouvements de travailleurs migrants dans la Communauté en 1966

Les résultats obtenus en 1966 font apparaître :

- le renversement de la tendance traditionnelle depuis 1959 à une progression du recours à la main-d'oeuvre étrangère dans les Etats membres;
- un assez net fléchissement à l'appel à la main-d'oeuvre non nationale par les Etats membres, constaté dès le 1er trimestre 1966, c'est-à-dire avant que se soit

./.

confirmé le ralentissement de l'expansion conjoncturelle intervenu au milieu de l'année et les incidences qu'il a eues depuis sur l'évolution des marchés du travail;

- le maintien de la tendance à la diminution des entrées de travailleurs étrangers pendant toute l'année et son aggravation au quatrième trimestre 1966;
- la légère amélioration de la part qui revient à la main-d'oeuvre de la Communauté dans le total des entrées de travailleurs étrangers en Belgique (48 % contre 32 %) et au Luxembourg (80 % contre 77 %);
- le maintien de cette participation au niveau de 45 % en Allemagne;
- la prédominance des entrées de travailleurs des pays tiers en France (88 %) et aux Pays-Bas (87 %);
- la réduction des dérogations au libre accès à l'emploi des travailleurs des Etats membres se déplaçant à l'intérieur de la Communauté.

#### Perspectives d'évolution en 1967

Pour l'année 1967, les disponibilités italiennes de main-d'oeuvre pour un emploi dans un autre Etat membre sont évaluées à 150 000 travailleurs environ, soit 50 000 de moins que l'an dernier. Ces disponibilités comportent 40 % de manoeuvres ordinaires, 33 % de manoeuvres spécialisés et 27 % de travailleurs qualifiés.

Les besoins globaux des autres Etats membres en main-d'oeuvre non nationale - en diminution de plus de moitié par rapport à l'année 1966 - peuvent être évalués à 350 000 travailleurs étrangers environ.

Dans l'hypothèse où les taux de couverture des besoins en travailleurs étrangers des Etats membres par la main-d'oeuvre italienne connaîtraient une amélioration en France et aux Pays-Bas, se maintiendraient au niveau des années précédentes au Luxembourg et en Allemagne - 89 % du total des placements de travailleurs italiens s'effectuaient auparavant dans ce pays - et continueraient à progresser en Belgique, il semble que, malgré le climat de détente de leur marché du travail les autres Etats membres devraient pouvoir absorber les disponibilités signalées. Une des actions devant contribuer à ce résultat réside dans la poursuite des efforts tendant à améliorer l'adaptation qualitative de la demande à l'offre. Ainsi l'élargissement des compétences du Fond social européen et le financement d'opérations de formation professionnelle accélérée permettrait de réduire progressivement les écarts existant dans ce domaine.

A la suite de l'examen du rapport, les représentants des Etats membres ont :

- adopté ses conclusions;
- constaté que l'inadaptation qualitative de la demande à l'offre continue à constituer un obstacle majeur à une compensation efficace;
- confirmé les décisions prises l'an dernier en vue d'assurer l'égalité de traitement entre travailleurs des Etats membres et de pourvoir, par priorité, dans toute la mesure du possible, les emplois disponibles par des travailleurs de la Communauté;
- donné mandat au Comité technique de préparer la mise en oeuvre, sur le plan technique, des conclusions du rapport.

Annexe: 3 tableaux

---:---:---:---:---

500/PP/67-f

## TRAVAILLEURS PERMANENTS IMMIGRES

Premiers permis de travail délivrés par les Etats membres  
(9 premiers mois 1965 - 1966)

## REPARTITION PAR PAYS D'EMPLOI DES TRAVAILLEURS

Pays d'emploi	1 9 6 5		1 9 6 6		Différence en %		C. E. E.		Différence en %		Pays non membres		Différence en %	
	1 9 6 5	1 9 6 6	1 9 6 5	1 9 6 6	1 9 6 5	1 9 6 6	1 9 6 5	1 9 6 6	1 9 6 5	1 9 6 6	1 9 6 5	1 9 6 6	1 9 6 5	1 9 6 6
Belgique	22.008	14.436	6.964	6.987	- 34	+ 0,3	15.044	7.449	- 51					
R.F.d'Allemagne	392.403	337.651	179.955	152.586	- 14	- 15	212.448	185.065	- 13					
France	115.045	100.134	16.047	11.930	- 13	- 26	98.998	88.204	- 11					
Italie	3.798	3.852	1.302	1.438	+ 1	+ 10	2.496	2.414	- 3					
Luxembourg	6.577	4.792	4.850	3.637	- 27	- 25	1.727	1.155	- 33					
Pays-Bas	22.985	25.395	3.888	3.425	+ 10	- 12	19.097	21.970	+ 15					
Total	562.816	486.260	273.006	180.003	- 14	- 16	349.810	306.257	- 12					



TRAVAILLEURS PERMANENTS IMMIGRES

Premiers permis de travail délivrés par les Etats membres  
(9 premiers mois 1965 - 1966)

REPARTITION PAR PAYS D'ORIGINE DES TRAVAILLEURS

Pays d'origine	(1965)	1 9 6 6	Différence en chiffres absolus	en %
<u>C.E.E.</u>	213.006	180.003	- 33.003	- 16
Dont				
Italie	193.722	161.963	- 31.759	- 16
<u>PAYS NON MEMBRES</u>	349.810	306.257	- 43.553	- 12
Dont				
Espagne	107.456	70.047	- 37.409	- 35
Grèce	51.015	35.437	- 15.578	- 31
Portugal	48.101	44.843	- 3.258	- 7
Turquie	52.259	44.038	- 8.221	- 19
Yougoslavie	23.968	45.372	+ 21.404	+ 89
Total	562.816	486.260	- 76.556	- 14

ANNEXE III

PART DE LA MAIN-D'OEUVRE ÉTRANGÈRE DANS LA PROGRESSION DE L'EMPLOI SALARIÉ

Pays	Année	Emploi salarié	Main-d'œuvre étrangers occupés	Taux de participation de la main-d'œuvre étrangère à la progression de l'emploi salarié	Pourcentage des effectifs étrangers sur l'emploi salarié
BELGIQUE (1)	1964	2.819.000 + 44.000	185.000 + 15.000	34,09 %	6,98
	1965	2.863.000	200.000		
ALLEMAGNE	1964	21.547.000 + 294.000	902.000 + 217.000	73,81 %	5,12
	1965	21.841.000	119.000		
LUXEMBOURG (2)	1964	101.400	25.200 + 2.900	93,6 %	26,9
	1965	104.500 + 3.100	28.100		
PAYS-BAS (3)	1964	3.487.000 + 72.000	51.600 + 11.500	16,0 %	1,77
	1965	3.559.000	63.100		
FRANCE (4)					

(1) Données communiquées par le Ministère de l'Emploi et du Travail

(2) Moyenne annuelle des travailleurs assurés auprès des caisses de Sécurité sociale

(3) En unités hommes-année. L'unité homme-année utilisée par les Pays-Bas correspond au temps de travail d'une personne travaillant toute l'année, en moyenne 300 jours, sans tenir compte du nombre d'heures travaillées par jour.

(4) En France, entre deux recensements on ne dispose que d'estimations au sujet de l'emploi salarié et des effectifs étrangers occupés. L'estimation de main-d'œuvre étrangère est faite dans le cadre d'une évaluation de la population active disponible qui repose sur des méthodes de projection différentes de celles utilisées pour la détermination de la population active employée (dont est tiré le nombre de travailleurs salariés sans que dans ce nombre puisse apparaître les effectifs étrangers).